
Делегация Народного Хурала 
Республики Бурятия во главе с пред-
седателем Владимиром Павловым 
побывала с официальным визитом в 
Монголии. Парламентарии приняли 
участие в торжественном меропри-
ятии, посвященном 30-летию со дня 
образования новой системы регио-
нального управления в Монголии.

В состав делегации вошли вице-спикер 
Баир Гармаев, председатель Комитета по 
межрегиональным связям, национальным 
вопросам, молодежной политике, обще-
ственным и религиозным объединениям 
Виталий Лыгденов, депутат Народного 
Хурала Анатолий Кушнарёв. Во время визита 
они посетили Дом спорта, где увидели наци-
ональную борьбу «Бүхэ барилдаан». В рам-
ках официального визита депутаты приняли 
участие в церемонии возложения цветов к 
памятнику Сухэ-Батору и провели встречу 
со спикером парламента Селенгинского 
аймака Монголии госпожой Б. Нарантуяа. 
Она поблагодарила законодателей Бурятии 
за официальный визит и подчеркнула, что 
30-летие со дня образования новой системы 
регионального управления в Монголии — 
знаменательное событие для всех жите-
лей аймака. 

«Очень рады вашему личному визиту по 
случаю 30-летия со дня образования новой 
системы регионального управления в Мон-

голии. Хотим сказать Вам и всем членам 
вашей делегации: добро пожаловать в нашу 
страну. Ваше участие в торжествах свиде-
тельствует о том, что вы придаете большое 
значение нашей дружбе», — сказала Б. 
Нарантуяа.

Владимир Павлов поздравил на двух язы-
ках и отметил, что Народный Хурал Респу-
блики Бурятия с благодарностью принял 
приглашение принять участие в торжествен-
ных мероприятиях, посвященных юбилею 
Хурала Селенгинского аймака. Поздравляя 
коллег и жителей аймака, он подчеркнул, 
что Селенгинский аймак является одним 
из передовых, динамично развивающихся 
регионов Монголии, с богатой историей, 

культурой, традициями. «Все достижения 
в экономике и социальной сфере являются 
плодом самоотверженного труда жите-
лей аймака. Главным достоянием и гордо-
стью аймака всегда были и остаются люди 
— талантливые, трудолюбивые, которые 
искренне любят свою малую родину», — ска-
зал Владимир Павлов.

Руководитель республиканского пар-
ламента добавил, что добрососедские 
связи Республики Бурятия и Селенгинского 
аймака Монголии опираются на многолет-
нюю историю дружбы и плодотворного вза-
имодействия, взаимовыгодного сотрудни-
чества. Также упомянул, что в декабре 2001 
года между Народным Хуралом Республики 

Бурятия и Хуралом гражданских предста-
вителей Селенгинского аймака Монголии 
впервые подписано действующее Соглаше-
ние о межпарламентском сотрудничестве. 
«Российско-монгольские отношения отли-
чаются традиционным добрососедством, 
носят многоплановый характер и опираются 
на многолетнюю историю взаимодействия 
наших культур и народов», — подчеркнул 
Владимир Павлов.

Народный Хурал Республики Бурятия 
придает большое значение вопросам укре-
пления дружбы и дальнейшего развития 
взаимовыгодного сотрудничества между 
Российской Федерацией и Монголией. В 
декабре 2001 года между Народным Хура-
лом Республики Бурятия и Хуралом граж-
данских представителей Селенгинского 
аймака Монголии впервые подписано дей-
ствующее Соглашение о межпарламентском 
сотрудничестве.

Губернатор Селенгинского аймака госпо-
дин Лхагвадорж поблагодарил представи-
телей Народного Хурала Бурятии за офици-
альный визит. Поездка в Монголию прошла в 
рамках межпарламентских связей, подчер-
кнул Владимир Павлов. «Мы ещё раз убеди-
лись в важности таких встреч для укрепле-
ния двусторонних связей и сотрудничества», 
— подвёл итог поездки Владимир Павлов.
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Проблемы, связанные с обраще-
нием твердых коммунальных отходов 
и строительного мусора на Байкаль-
ской природной территории, а также 
со строительством дорог в районах, 
обсудили в Народном Хурале. Там 
прошло первое заседание Совета 
представительных органов местного 
самоуправления в текущем созыве 
парламента. 

Как подчеркнул председатель Народного 
Хурала Бурятии Владимир Павлов, на сес-
сии парламента утвержден новый состав 
Совета представительных органов МСУ при 
Народном Хурале седьмого созыва. 

18 участников Совета назначены в него 
впервые, отметил Владимир Павлов. Пред-
седатель Комитета Народного Хурала Респу-
блики Бурятия по государственному устрой-
ству, местному самоуправлению, законности 
и вопросам государственной службы Петр 
Мордовской пояснил, что Совет представи-
тельных органов при Народном Хурале фор-
мируется из трех составных частей. В нем 
есть представители Народного Хурала, орга-
нов местного самоуправления и поселен-
ческого звена. Совет МСУ рассматривает 
самые злободневные вопросы, имеющие 
большое значение именно для муниципа-
литетов. В этот раз рассмотрели вопросы о 
мусоре на Байкале и строительстве местных 
дорог — межрайонных и поселенческих. 

Мусор и Байкал  
Как отметил замминистра природных 

ресурсов и экологии РБ Алексей Гусляков, 
сегодня в Бурятии функционируют 4 поли-
гона ТКО и мусоросортировочная станция 
в Улан-Удэ, но и те заполняются. Полигон 
ТКО в с. Нижний Саянтуй уже исчерпал свои 
мощности, полигон в с. Заиграево запол-
нится до конца 2023 года. К концу 2024 
года остаточная емкость полигонов соста-
вит 80,25 тысячи кубометров. В Бурятии 
нет ни одной площадки для сбора строи-

тельного мусора, это увеличивает нагрузку 
на полигоны ТБО и вызывает рост свалок. 
В ряде районов — Тункинском, Окинском, 
Северо-Байкальском и г. Северобайкаль-
ске — плечо вывоза ТКО до ближайших объ-
ектов размещения отходов составляет от 
670 до 2 000 км. В некоторых районах объ-
ектов размещения отходов просто нет, по 
этой причине север Бурятии, отметил глава 
Северобайкальска Олег Котов, уже на грани 
мусорного коллапса. 

По словам председателя Комитета 
Народного Хурала по экономической поли-
тике, природопользованию и экологии 
Иннокентия Вахрамеева, неуклонно расту-
щие объемы накопления отходов связаны с 
недостаточной переработкой мусора. 

«За последние годы значительно обнов-
лена законодательная база в сфере охраны 
окружающей среды, в том числе в обла-
сти обращения с отходами производства и 
потребления. Это создает предпосылки для 
оптимального решения назревших экологи-
ческих проблем», — отметил он.

Председатель Народного Хурала Бурятии 
Владимир Павлов подчеркнул, что вопрос 
обращения с ТКО находится в постоянном 
приоритете органов власти: «Сегодня перед 
всеми нами стоят две важные задачи: пер-
вая — справиться с несанкционированными 
свалками, вторая — чтобы все полигоны по 
сбору мусора соответствовали экологиче-
ским требованиям. Нам надо работать и на 
перспективу — внедрять раздельный сбор 
мусора. В декабре 2022 года Народный 
Хурал принял закон об экологическом обра-
зовании. Нужно со школьной скамьи обучать 
детей экологическому образованию», — 
высказался Владимир Павлов.

Свои предложения высказали и пред-
ставители районов. По итогам Совет пред-

ставительных органов местного самоу-
правления при Народном Хурале Бурятии 
выработал рекомендации для правитель-
ства, ООО «ЭкоАльянс» и муниципалитетов. 
Среди них — продолжить работу по созда-
нию мусоросортировочных станций, выра-
ботать механизмы стимулирования малого 
и среднего предпринимательства, которые 
ведут деятельность в области переработки и 
утилизации ТКО.

Дороги 
Вторым рассмотренным вопросом стало 

строительство и ремонт  автодорог местного 
значения. Как отметил Иннокентий Вахра-
меев, Народный Хурал Бурятии принял ряд 
законов, которые позволили, в том числе, 
увеличить субсидии  муниципалитетам на 
развитие дорожной инфраструктуры. Суб-
сидии на строительство и капремонт объ-
ектов выделяются по ряду направлений и 
программ. В этом году на региональные и 
местные дороги в Бурятии направлено 11,5 
млрд рублей, отремонтированы участки 
дороги в Муйском, Баунтовском, Бичурском, 
Закаменском, Заиграевском, Еравнинском и 
многих других районах. 

На автодорогах местного значения отре-
монтировали 84,9 км дорог, ремонт части из 
них начался в этом году — в селе Выдрино 
Кабанского района, в поселке Маловский 
Баунтовского, в Гусиноозерске, на дороге от 
Мухоршибири до Балты в Мухоршибирском 
районе, в с. Нижний Саянтуй Тарбагатай-
ского района и так далее. Для эффективного 
использования муниципальных дорожных 
фондов и субсидий из Дорожного фонда 
Бурятии Минтранс совместно с Бурятреги-
онавтодором проводят выездные проверки. 
Таких выездов с начала года совершено 406, 

проверялись объекты в 16 районах, были 
даны замечания. В основном они связаны с 
некачественной проектной документацией, 
несоблюдением схем дорожного движения, 
слабой технической обеспеченностью под-
рядчиков. Актуален для дорожной отрасли и 
кадровый вопрос. 

Как отметил Владимир Павлов, вопрос о 
дорогах был включен в повестку по предло-
жению районов. 

«Мы видим, что проблема автодорог 
местного значения решается и уже  немало 
сделано. В Бурятии с 2011 года работает 
Дорожной фонд, соответствующий закон 
был принят по поручению президента Вла-
димира Путина, — сказал Владимир Пав-
лов. — До 2011 года строительство дорог из 
республиканского бюджета финансировали 
по остаточному принципу. Теперь все видят, 
что дороги обустраиваются — в первую оче-
редь федеральные, магистрали, но также 
региональные и дороги местного значения, 
до которых очередь ранее никогда не дохо-
дила и денег на них не хватало. Мы видим, 
что стратегия и система в этом направлении 
у нас есть, видна работа муниципалитетов, 
которые приобретают на местах грейдеры 
и самосвалы и по графику обустраивают 
дороги. Хотелось бы порекомендовать на 
местном уровне оценить эффективность 
выделенных на дороги средств», — отметил 
Владимир Павлов. 

По итогам заседания Совета МСУ выне-
сен и ряд других рекомендаций: рассмо-
треть возможность выделения дополнитель-
ных финансовых средств на дороги местного 
значения, продолжить повышение безопас-
ности на дорогах регионального значения, 
рассмотреть вопрос совершенствования 
кадровой политики и сделать упор на высо-
кую потребность в квалифицированных 
кадрах в сфере строительства, капитального 
ремонта и эксплуатации автодорог.     

Пресс-служба Народного Хурала 
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ПЕРВОЕ ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА МСУ
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